

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 25 DE OCTUBRE DE 1904

NUMERO 726

### Anita Saborio

ALUMNA GRADUADA DEL COLEGIO DE CORTE "PARISIAN TAILOR ACADEMY" DE PHILADELPHIA

Tiene taller y escuela establecidos en la Avenida Central, Casita de Moras, casa que ocupa antes las niñas Oleny n.º 433. Da lecciones. Oct. 14. Im.

### El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briccio**  
REDACTORES, **Leonidas Briccio, Segundo Ispizán, Modesto Martínez**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 57, Oeste  
**Teléfono N.º 26**  
APARTADO 109

### Panamá y los Estados Unidos

Panamá, 22.—La opinión general del público de esta relativa a la visita de Mr. Taft, Secretario de la Guerra de Estados Unidos es que el Gobierno americano debiera confirmar sus buenas intenciones enviando al señor en referencia inmediatamente sin esperar el resultado de las elecciones que podrán alterar considerablemente las circunstancias o si esto no fuese posible debiera telegrafiar al Gobernador Davis ordenándole suspender inmediatamente el cobro de los impuestos ilegales y de retirar la jurisdicción de los Estados Unidos sobre los puertos ficticios de Cristóbal y Ancon. A aquellos que conocen la topografía del Istmo parece absurdo que los Estados Unidos pretendan tener un puerto dentro de la ciudad de Panamá. Los puertos y la jurisdicción istmeña en ambos puntos están adentro de Panamá, distante el uno del otro apenas una milla. Los puertos pertenecen a los Estados Unidos ó a Panamá, pero es materialmente imposible una jurisdicción dual. Los puntos principales en disputa son el cobro por las autoridades americanas de derechos aduaneros y de tasas legales y la cuestión del reconocimiento de la soberanía istmeña de acuerdo con las estipulaciones del tratado.

### Devolución de heridos

Tokio, 22.—La autoridad militar ha puesto en libertad al pagador de la tropa del crucero ruso Rurik debido a su avanzada edad, pues tiene 70 años. Se despacharon también al océano ruso en Shanghai 34 enfermos y 12 soldados estropeados en la guerra, que se hallaban presos en ésta. Es muy probable que el Japon pondrá en libertad a todos aquellos soldados cuyas heridas cicatrizaron y que están inhabilitados para servir otra vez.

### Puerto Arturo y su poder

Berlin, 22.—El Tageblatt recibió de su corresponsal en el teatro de la guerra el siguiente despacho ayer en Mukden: "De fuente particular tengo informes que en Puerto Arturo hay municiones para 2 meses y comestibles para un período mucho más largo. Nadie en la plaza cree por un momento que podrá caer la fortaleza."

### Total de la artillería capturada

San Petersburgo, 22.—En un despacho que dirigió al Emperador Kuropatkin dice que los japoneses se retiraron de la aldea de Snake dejando armas y municiones de guerra. Entre los cañones avanzados encontrarse uno que los japoneses habían avanzado a los rusos. El día 20 no hubo combate. Los dos ejércitos están descansando, se calcula que por ambas partes hubo 80,000 bajas. En esta batalla los rusos gastaron más parque que en toda la guerra turco-rusa. Los rusos han capturado un total de 14 piezas de artillería. Ahora se espera solamente la secada de los caminos para renovar las operaciones.

### Temores de complicaciones internacionales

Berlin, 22.—Hubo una baja en el precio de los bonos a causa de la noticia que se recibió de que la flota rusa del Mar Negro pasará por los Dardanelos.

### Un cañón japonés capturado

San Petersburgo, 22.—El Estado Mayor General ha recibido del general Sakharoff el siguiente despacho fechado el 21: "El día 19 la tropa rusa practicó un reconocimiento en fuerza contra el enemigo al Sur de la aldea de Sindian. Las avanzadas del enemigo fueron rechazadas. Una batería japonesa que comenzó a funcionar, fué domada por nuestro fuego y tuvo que retirarse. El día 20 no hubo combate. El día de hoy nuestros tiradores voluntarios se acercaron al enemigo bajo el abrigo de la neblina y avanzaron otra pieza de artillería."

### Aniversario de Trafalgar

Londres, 22.—El aniversario de la batalla de Trafalgar fué celebrado ayer en Inglaterra y las colonias. El día insignia de Nelson, el Victoria, que está surto en Portsmouth, estaba adornado con banderas y del mastelero, mayor flameaba la famosa señal de Nelson: "Inglaterra espera que cada hombre cumpla con su deber". La Liga naval colocó en el monumento de Nelson una corona de flores amarillas con los colores de Francia y España y el evado en la inscripción: "A la memoria de los valientes franceses y españoles que murieron en la batalla de Trafalgar".

deber". La Liga naval colocó en el monumento de Nelson una corona de flores amarillas con los colores de Francia y España y el evado en la inscripción: "A la memoria de los valientes franceses y españoles que murieron en la batalla de Trafalgar".

### Permiso negado

Berlin, 22.—El Gobierno inglés ha negado permiso a Alemania de desembarcar en la bahía de Walsingham tropa y municiones de guerra para asistir a los salvajes que están rebeldes contra la autoridad alemana. Alemania desea obtener ardientemente este permiso, porque la bahía en referencia es la única buena en aquella parte de la costa del Africa. Por una distancia de más de mil millas, no hay otra que les pueda servir.

### La inundación en el Bebedero de la Tes ferina en Puntarenas Baños públicos — Nombreamientos Visita de desagravio

A las 2 p.m. de ayer regresó el vapor que había ido a recorrer a los vecinos del puerto del Bebedero q' había sido inundado por la corriente del río. Don Juan F. Torres que comandaba la embarcación, nos dice que todos los vecinos habían ganado las sillas, quedando sólo 18 que se habían refugiado en la casa de alto del gobierno, donde estaban ahogados, sin embarcación alguna y casi del todo sin víveres. El señor Torres les llevó una buena cantidad de comestibles, los que hizo repartir convenientemente, y les dejó dos embarcaciones menores para un caso apurado. Como cuando el Sr. Torres regresó, no se había podido explorar la región inundada, no pudo saber la pérdida de los animales; pero hay seguridad de que no ocurrió desgracia personal.—Unas pocas casas dañadas y algunos animales muertos, será en resumen, amén del sobezano susto, lo que habrá que cargarle en cuenta a la gran inundación, si el tiempo no modera sus desbordamientos que han pasado ya en mucho, los límites de lo natural.

Un solo caso no se encontró en el puerto todo, de la tes ferina que cerró los coches de nuestro ferrocarril y los vapores del golfo a todos los niños que pudieran llevarla al interior ó al Guanacaste, y la disposición, que ya no tiene razón de ser, y que ha causado bastante daño al comercio, por más que a primera vista no lo pareciera, sigue inflexible como en plena plaga. Bueno sería que se pensara en soltarlos el cordón ese, que cada tinea de cordón umbilical. —Ayer se firmó el contrato para la construcción de los baños, entre el concesionario Mr. Falt y el señor Gobernador. Falta sólo la aprobación del Gobierno, que tenemos fé no se hará esperar, para poner manos a la obra. Ya el Gobierno cedió al Municipio los postes de hierro que éste necesita para los baños y el rastro y por lo tanto se nota el interés que tiene en nuestro mejoramiento local. Siguiendo así, nuestro progreso será seguro y rápido como que podemos contar con la buena voluntad del Gobierno y la actividad del Ayuntamiento.

En esta sección del Ferrocarril se verificó un cambio de empleados, viniendo a quedar de interinos, don Rafael Paris, Agente de esta estación, don Abdón Mora, guardia, y don Manuel Vega conductor.

La Junta Edificadora de Miramar tuvo reunión el día 20 p.pdo., para tratar de ver el modo de establecer la armonía entre el Cura de almas don Emetrio Martínez y aquella localidad.

Ellos arguyen, y con razón, que dado el caso de que alguien le haya ofendido en Miramar, no es la colectividad responsable y, por lo tanto, tampoco es culpada.

Se resolvió, en definitiva, que los miembros de la Junta y algunos vecinos pasen el miércoles de la próxima semana a tener una entrevista con el señor Cura. — ("El Pacífico.")

### Ferrocarril al Pacífico SUS DESPERFECTOS

Las fuertes lluvias que en las últimas dos semanas han caído sobre la línea férrea al Pacífico, las cuales han sido verdaderamente terribles, han ocasionado graves daños a la vía é interrumpido el tráfico entre Río Grande y Santo Domingo de San Mateo. Ayer fuimos de paseo por aquellos lugares y tomamos nota de los daños siguientes: I.—Un poco antes de llegar a La Balsa hay dos grandes atrescos. II.—El relleno que quedó un poco más allá de ese punto (La Balsa) y que es el que más demoras y perjuicios ha ocasionado últimamente, se hundió nuevamente habiendo quedado los rieles en el aire. III.—Como a unos 90 metros de distancia más al Oeste de este último punto se lavó otro relleno, el cual hasta ahora había estado firme, en una extensión como de 18 metros por unos 6 de profundidad.

### Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición. Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior a las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental  
Teléfono 729

Guadalupe  
Teléfono 821

### AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C<sup>o</sup>

ALMACÉN DE TIENDA Y DE NOVEDADES

Se acaba de recibir extenso y variado surtido de sombreros adornados para señoras y niñas elegantísimos y a precios sumamente moderados, gorras fantasía para niños. Sobretodos y capa para señoras, última novedad. Completo surtido en telas de lana, corsets de seda, adornos cuellos encaje, pasamanerías, ropa blanca, perfumería, guantes é infinitad de artículos. Para caballeros constituyen nuestra especialidad las corbatas, camisas, cuellos, etc., superior y cañutines.



### Doctor Fernando Iglesias

DESPACHA EN LA BOTICA DE 'LA FE' ESQUINA N. E. DEL MERCADO  
Horas: de 10 a 11 y de 12½ a 3. oct. 14. Im.

### ¡FIJESE USTE! ¡FIJESE USTED! Baratillo de sacos

En el BAZAR DEL MERCADO, tienda de José Esquivel, se venderá a precios muy reducidos "sacos para café" en pergamino, tamaño 32 x 42, y también para café en oro, 27 x 38. Oct. 17. 2 m.

IV.—Como 6 aterros de poca consideración entre este lavado y Los Tornos y otro de piedra en este punto.

V.—Dos grandes aterros en Las Lapas.

VI.—Otro relleno lavado en la milla 32.

VII.—Varios desperfectos en la vía en la milla 31, donde los rieles han sido un po' desviados de su base ó trechos.

Hay dos campamentos para peones establecidos, uno en El Escobal y otro en La Concepción. Todas las cuadrillas del Ferr-carri junto con todos los demás peones que se han podido conseguir trabajan activamente día y noche. El señor Administrador don Alberto Villaseñor, de esta á las 8 p. m. en un carro de manos, se encuentra tan pronto en un lugar como en otro, inspeccionando personalmente todos los trabajos, activados con su presencia y proveyendo á las cuadrillas de todo lo necesario, pues en aquellos puntos donde el día es mayor no se cuenta ni los alimentos más indispensables; pero él con su actividad acostumbrada ha puesto remedio á todo y en la actualidad de nada se carece.

Si el tiempo cambia un poco se espera que el tráfico podrá restablecerse dentro de unas dos semanas.

Cualquiera descripción que se haga de la manera como los trabajos se ejecutan, con el barro hasta la cintura los peones y bajo aguaceros torrenciales, no es más que un palido reflejo de la realidad.

**El robo de la Iglesia de la Soledad**

**Captura del compañero de Ferry LO QUE DICE EL REO**

Más que por todo, por el fondo moral que reviste el suceso ha sido muy comentado el reciente robo de un cálix en la Iglesia de la Soledad.

Por estos motivos hemos seguido punto por punto todos los acontecimientos que se han venido desarrollando sucesivamente relativos al hecho, para informar al público lector.

Emilio Ferry, único comprometido hasta ahora en el robo, declaró á última hora que el individuo de raza blanca que le dio la idea y comprometió en él el hecho se llama Manuel Granados, amigo de su intimidad y confianza.

La policía con este nuevo informe, se puso sobre la pista de Granados y lo capturó horas más tarde, siendo inculcado en un calabozo del Cuartel de Policía.

Manuel Granados cuenta 18 años de edad, es soltero, de oficio colchonero. Trabajaba últimamente en el taller de la señora Antonia Fornier.

Su filiación es estatura regular, un poco gordo, pelo negro y ordinario, frente pequeña, pestañas negras y poco pobladas, ojos negros y hondos, pómulos salientes nariz chata. En la mejilla derecha se le notan algunos rasguños; labios gruesos, dientes deforme y ordinarios, manos pequeñas y gruesas, y en la izquierda había con lindos y muy nuevos, infantes. Lleva en los pies zapatos finos amarillos.

Con el uso celebramos el siguiente reportaje: Reportero.—¿Sabe usted por qué se le tiene detenido?

Reo.—Materialmente no lo sé, pero por lo que he oído á algunos policías de este cuartel, se me acusa de haber estado en un robo de un cálix en la Iglesia de la Soledad.

Reportero.—¿Cómo usted al negro Emilio Ferry?

Reo.—No, señor; jamás he tenido amistad con la persona que usted me nombra, ni aun la conozco de vista.

Reportero.—¿Dónde se encontraba usted el sábado próximo pasado á medio día?

Reo.—En la Sabana, á donde me dirigí en busca de jockey para comer.

Reportero.—¿Con quién andar usted en la Sabana?

Reo.—Allí se me presentó un negro que llevaba en la mano un objeto de metal, como al parecer un cálix que me ofreció vender, objeto que me quedo que comprar. No obstante le dije que un señor de apellido Moreno que habita por las proximidades del Mercado se lo podía comprar.

Reportero.—¿Ante todo dígame Ud. ¿por qué sabía Ud. que ese señor Morado, compraba alhajas de esa naturaleza?

Reo.—Porque en otras ocasiones se las he visto comprar.

Reportero.—Puede Ud. continuar el relato del negro.

Reo.—Pues como la iba diciendo, como lo que quise comprar el objeto que me ofreció se venía lo cogió y lo arrojó en una acera al pasar al lado de la Sabana. Continué mi interrum (llamó á un individuo llamado Carlos Matamoros Portuguez (a) Chulo, quedándose con él en aquel lugar.

Reportero.—¿Ha sido Ud. antes de ahora juzgado por algún tribunal ó detenido por la policía?

Reo.—Sí, señor; en una ocasión se me detuvo como sospechoso en un robo de breña, pero salí libre.

Reportero.—Do dónde es Ud. y quiénes son sus padres?

Reo.—Nací en esta ciudad, aquí me he criado y aquí siempre he vivido. Soy hijo natural de María Granados.

¿Quiénes son nuestro reportaje.

**Tirifrafe josefino**

**VARIOS ACONTECIMIENTOS**

El policía Nº 131 ordenó al cuartel de su cargo á los individuos Hilario Ulla y José Brenes por haber caído en lugar público.

En poder de Hilario López encontró un policía un puntal. Al ser preguntado por su dueño y presentado en la Agencia respectiva para un juzgamiento.

Francisco Barquero un tanto achispado rompió unos vidrios en el Hotel de José Araya. A solicitud del perjudicado fué Barquero hecho preso por un policía y conducido á la Agencia 1ª para su juzgamiento.

—Manuel Herrera, por no sabemos que motivos, maltrató á Victoria Ramirez.

—Moisés Ramirez, abofeteó á Sabino Araya. Un agente del orden y seguridad pública detuvo al agresor.

—Manuel Solano causó varios daños en la casa de la señora doña Rosario v. de Fernández Per tal motivo fué presentado en la policía para su debida corrección.

—José María Oviedo fué de bofetadas y paragnosos á Abel Sánchez. Fueron conducidos á la policía.

—Los chinos José, Manuel, Rafael Chacón y Alejandro y José León fueron sorprendidos infraganti por un policía jugando al interés. Fueron juzgados en la Agencia respectiva.

—Simón Casante fué llevado á la policía por encontrarse ebrio en las calles. Allí rompió una lámpara que costó la Q 2.50. Por estas faltas fué castigado en la Agencia respectiva con una regular multa ó su equivalente en arresto en la cárcel pública.

—Por escandalosos fueron presentados en el cuartel de policía los individuos Nicolás Madrid, Juan Mora, Abraham y Nicolás Zúñiga.

—El negro Ricardo Sannul dió de tropa-pada á su vecinabina Victoria Ramirez. Fueron detenidos y presentados en la Agencia 1ª á donde se los juzgó.

**Contragolpe fracasado**

Malden, 23.—Ha sido atajado el contragolpe asestado por Oyama perdiendo el jefe japonés en la empresa genta, cañones y municiones de guerra. El ejército de Kuropatkin está acampado al Sur de ésta. Como á 12 verstas y media está bien atrincherado y tiene como defensa natural el cauce del río Han. La actividad que muestra actualmente se debe al agotamiento causado en ambos ejércitos por los diez días de constante pelea que dió por resultado 80,000 bajas por ambas partes. Todo indica que tan pronto se aquen los caminos la brecha comenzará de nuevo con resultados definitivos.

**Primera**

**aventura de la flota fantasma**

¿Qué miedo:

Imil Ing, 24.—Hoy arribó á ésta el Esmaak, pesador de la Moulineuse con la bandera á media asta. Cuenta su capitán que el sábado se encontraba pesando la flota de pescadores perteneciente á este puerto á las 12 horas. La actividad de la madrugada se vió aproximarse una flota que les pareció de torpederos pues todas las naves que la componían hacían uso de sus faros eléctricos. Después de gobernar hasta llegar muy cerca al Moulineuse los navios extraños cambiaron de rumbo y cuál el horror de los pescadores. Al notar que sus embarcaciones eran blanco de las cañoneras de la flota extraña. Varias de las embarcaciones pescadoras fueron alcanzadas por los proyectiles. El bombardeo duró 20 minutos desapareciendo enseguida la flota que era rusa, con dirección al Sur.

Dover, 24.—Desde las 6 a. m. de hoy han pasado á la vista de este puerto 7 acorazados de combate rusos y 4 cruceros. No se ha dividido la flota de torpederos.

Washington, 24.—Opina el Conde Casini que los temores de ataques de tubos marinos sean la causa del hundimiento por la flota rusa de los pescadores ingleses en el mar del Norte.

**Pérdidas**

**rusas en Shakhe**

Tokio, 24.—Avisa Oyama que no se ha verificado ningún cambio en la situación. El ejército de la izquierda ha avanzado hasta la fecha 43 cañones rusos. Batidores japoneses descubrieron el 20 del presente 200 esdaveres rusos.

Washington, 23.—La legación japonesa ha recibido el siguiente despacho telegrafico de Tokio: "Oyama que la investigación practicada por él y que alcanza hasta el 22 del presente, las pérdidas sufridas por los rusos en la batalla de Shakhe ha dado el siguiente resultado: 500 prisioneros más ó menos, 10550 cañones. Trofeos de la batalla 35 cañones, 6920 granadas, 5574 rifles, 78000 tiros de rifle.

Todos los muertos se enterraron con honores militares.

**Asuntos religiosos**

París, 23.—Por 325 votos á 37 la Cámara de diputados aprobó la política adoptada por el Gobierno con respecto al Vaticano y la rotura de las relaciones diplomáticas entre Francia y la Santa Sede.

**Por fin nos oyeron!**

**Los trabajos de la Parroquia**

**El Municipio y el Cura Castro**

Con placer hemos visto, en el acta de la última sesión municipal, que ya se han tomado las primeras medidas conducentes para dar principio á los trabajos de construcción de la Iglesia parroquial.

Siempre creímos que nuestro distinguido amigo, Presbítero Doctor Castro, no sería un Cura de los que gozan tomando fresco y haciendo vida de "dolce far niente".

Ya principio á trabajar y ya comienza á hacer manifestación pública de su energía y actividad.

Se nos dirá que no tenemos por qué agradecer su buena voluntad en el arreglo y manejo de los asuntos de su obligación é incumbencia, por exigirlo así el cumplimiento de su deber. Nosotros no tenemos más que hacer unas pocas preguntas á aquellas personas que los pudieren decir lo arriba apuntado.

—¿Cartago, de 30 años para acá, ha estado sin Curo?

—Se nos contestará: no!

—¿Era obligación de los Curos anteriores al Doctor Castro, mover ó activar los trabajos de ese templo?

—Se nos dirá: sí!

—¿Las personas que han desempeñado ese puesto durante el lapso largo de seis lustros,

han hecho algo eficaz para poner en acción esa obra?

—Se nos manifestará: no!

—¿Eses señores dejaron de ser Curos de esta parroquia y dejaron de ser respetados y reconocidos como Jefes de esta feligresía?

—Se nos declarará: no!

Y entonces por qué no hemos de hacer pública nuestra satisfacción y exponer ante nuestra sociedad los agradecimientos merecidos por un hombre que cumple estrictamente las obligaciones de su cargo?—(“El Cartaginés”)

**Una CANDIDATURA RESUELTA**

**Rumores acentados**

Se nos ha asegurado por varias personas que la propaganda política está tomando cuerpo en esta provincia y sobre todo en los campos y barrios vecinos.

La media está encendida!

El partido que se mueve, son gran actividad, según decimos,—es el católico, el que cuenta, en su programa, con grandes elementos para su propaganda infatigable.

A "sotto voce" se dice el nombre del candidato, el cual es persona que actualmente ocupa alto puesto en una provincia.

También se ha asegurado que dentro de corto tiempo saldrá en esta ciudad un periódico político, proclamando la candidatura en referencia.

Estos datos son tomados de rumores y deires de corrillos y acentados por el dicho de una persona de posición pecuniaria y que milita ya en las filas del nuevo partido.

Nosotros nos limitamos á dar la noticia que,—según nuestra creencia,—no deja de ser sensacional.

A clar candidatos se ha dicho—(“El Cartaginés”)

**CORTE SUPREMA DE JUSTICIA**

**SESION DE AYER**

Se abrió á las 2 p. m.

—Se ordenó archivar una comunicación del señor Ministro de Justicia en la que se cuenta que se está haciendo grandes mejoras en el edificio del edificio de la Cárcel Pública de esta ciudad.

—También se archivó una comunicación del Alcalde Suplente del cantón Jiménez, don Rafael Maroto, en que da las gracias por el nombramiento recido en él de Alcalde suplente de ese cantón.

Se acordó de conformidad en la permata que propone el Juez Civil de Cartago de los puestos de los Alcaldes de Paraiso y Juan Vinas. Los interesados rendirán nueva fianza ó una escritura adicional á la que ya tienen otorgada.

—Se aceptó la renuncia presentada por el Alcaide propietario del cantón Turrialba don José Pineda Alfaro; se deja para la próxima sesión el nombramiento de nuevo alcaide; y continúa desempeñando esas funciones el suplente don Rodolfo Correa.

—El Juez de Limón avisa que el Alcaide propietario se retiró de su despacho por motivo de enfermedad lo que nombra para que lo sustituya al Secretario de la oficina don Pedro Pablo Boza. Fué aprobada esta disposición.

—Se aprobó el nombramiento de don Jesús Fresco Escalante para el puesto de escribiente de la alcaldía del cantón de Turrialba.

—El Juez de Alajuela concedió ocho días de permiso al notificador de la alcaldía don Eduard Alfredo Calvo.

—El Juez interino de Limón tomó posesión de un puesto el día dos del corriente.

—Se nombró interinamente Secretario del Juzgado de Limón al Prosecretario don Francisco Boza; y para reponer á éste en el puesto que deja vacante á don Anselmo Sáenz.

—Se pasó al conocimiento del señor Ministro de Policía una comunicación del Juez de Antioquia en la que se le queja de que el Comandante de Policía de ese punto no permite que los policías hagan notificaciones en asuntos judiciales.

—Se acordó de conformidad en la solicitud del reo Raimundo Darán Jiménez; se denegó la del reo Juan Sáenz Ramirez.

—Por no reunir los requisitos de ley, no se consideró la solicitud de gracia del reo Juan Chavarria L.

**En Atenas**

**LA FIESTA PATRONAL**

Atenas, la preciosa villa de salubre clima, estuvo ayer y anteyayer de manteles largos con motivo de la celebración de su fiesta patronal. San Rafael puede estar muy orgulloso por la manera con que este año lo festejaron los atenienses, á cuya cabeza puede decirse que va el Padre Rodriguez por su espíritu progresista, su carácter franco, su trato amable y por otras cualidades que tanto lo enaltecen.

El domingo, víspera de San Rafael, hubo recreo, retreta y ascensión de globo; á las 7 de la noche se efectuó el rosario solemne, oficiado por los Presbíteros don Salomón Valenciano, don Ricardo Rodriguez y Fray Angel González; el sermón, de estilo sencillo y bonito, estuvo á cargo del primero de dichos sacerdotes. La parte musical fué desempeñada satisfactoriamente por la señorita Zelmira Segreda y por los señores don Pedro Calderón N., don Rafael Alpijar y don Ricardo Aguilar. Concluido el rosario, hubo en el salón municipal una reuñioncita, especie de velada.

Ayer á las 9 de la mañana se verificó

la procesión por las calles principales de Atenas; la flarmonía tocaba alegres marchas. Después de la procesión empezó la misa solemne; la oficiaron los sacerdotes antes mencionados y además el Presbítero don Manuel B. Gómez. Predicó Fray Angel; su sermón agradó bastante. La música contribuyó á la esplendidez del acto. Zelmira sabe siempre cantar dulcemente, con la expresión que requiere el género de música á que más se ha dedicado.

Concluida la misa, tocó su turno al estómago: era necesario complacerlo y así se hizo en casa del Padre Rodriguez, donde fuimos invitados á un almuerzo, jugé digol, á un banquete en que la alegría y el buen humor reinaron desde el principio hasta el fin. Todos los invitados fueron atendidos amablemente por la familia del Presbítero Rodriguez.

La hora del regreso llegó; poco antes de salir, Zelmira cantó algunos bonitos trozos de música como para dejar en Atenas el eco dulce de su dulce voz. . . .

Luego nos despedimos y el tren nos trajo á la bulliciosa capital.

**CHARRÁS**

**La batalla de Liao Yang**

**Medio millón de combatientes**

**SIETE DIAS DE LUCHA**

(Traducido del "Echo" de París)

Quinientos mil hombres están empujados en la lucha que tiene lugar en estos momentos alrededor de Liao Yang. Mil quinientos cañones arrojan sus proyectiles de muerte: esta es la batalla más formidable que jamás se ha visto en el mundo. Los combates del 24, 25 y 26 de agosto no han sido más que un sangriento preludio á decir verdad, desde el 24 la lucha no ha cesado. El 27, las columnas japonesas ocupaban las posiciones rusas que están después de Liao Yang hasta Angping. La persecución continuó el 28 y el 29, y después de una marcha forzada, colocaban su artillería sobre las alturas que guardan á Liao Yang al Este y al Sur. El 30 á las 5 a. m. atacaron energicamente las posiciones avanzadas de Liao Yang sobre la ribera izquierda del río Taitse, amenazando el centro y flanco derecho rusos. Después de 6 días de combate, los adversarios no han tomado ningún reposo y los japoneses arrojan delante de ellos á las tropas rusas, y éstas, obstaculizadas por sus furgones y equipajes, efectúan una retirada penosa entre el lodo, donde sus carros de bagajes y parque de artillería se hundían y se enganchan los cañones, que los caballos agotados no tenían fuerza para arrastrar. Apenas hubieron llegado delante de Liao Yang, fué necesario volver á empezar el movimiento, sin haber ni siquiera tenido tiempo de respirar. Parece que los unos y los otros tenían prisa en concluir.

Pero qué pensar, en vista de esta admirable resistencia contra un enemigo superior, de este despacho, comunicado por la legación del Japón: "Las tropas japonesas han perseguido á los rusos, á quienes barrían del camino nuestros destacamentos y los hicieron huir en el mayor desorden del lado de Liao Yang." El camino fué tan poco barrido que los rusos llegaron, "sin desorden", á Liao Yang, lugar que al día siguiente estaban prestos para defender. Los japoneses ignoran que al engrandecerse á sí mismos, no hacen disminuir el valor de sus adversarios.

El telegrama de Sakaroff, fechado el 30, da una idea del en arnizamiento y valentía de que rusos y japoneses han dado pruebas en la jornada del martes: "Hoy los japoneses han atacado desde las 5 a. m. hasta las 9 p. m. á numerosas posiciones avanzadas de Liao Yang sobre la ribera izquierda del río Taitse. El fuego de artillería y rifiería llegaba por momentos á suma intensidad."

"Los principales esfuerzos del enemigo se dirigían contra nuestras posiciones centrales y flanco derecho. Los numerosos ataques de los japoneses han sido rechazados por todo el frente."

"Nuestras tropas han hecho contraataques. Se combatía hasta á la bayoneta."

"Varias secciones de nuestras posiciones, tomadas durante el combate por los japoneses, fueron recuperadas al fin por nosotros."

"Durante el duelo de artillería, nuestras baterías rivalizaron con éxito con la artillería enemiga."

"Hacia las cuatro de la tarde, se descubrió un movimiento ofensivo, con el que intentaban rodear nuestro flanco derecho. Batallones sacados de la reserva general del ejército y de los que una parte marchaba contra el flanco japonés, paró el movimiento del enemigo, después de un reñido combate, obligando a los japoneses a retroceder. El combate ha durado hasta las nueve de la noche. Las tropas están en excelentes disposiciones y se muestran con valor."

La comunicación hecha a todas las tropas, así a las cadenas de avanzadas, de la noticia oficial del 26 de agosto, de que la heroica guarnición de Puerto Arturo había rechazado todos los ataques de los japoneses, ha sido acogida con gran entusiasmo. Ella ha levantado el valor de las tropas y les ha inspirado el deseo de seguir el ejemplo de sus camaradas."

"Nuestras pérdidas no están aun apreciadas, pero son considerables. A juzgar por los hombres que han pasado por los puestos, deben elevarse a un total de tres mil. Las pérdidas del enemigo deben ser también considerables."

Otros telegramas se refieren a un combate reñido a la bayoneta entre un regimiento japonés y el Veintitrés regimiento ruso. Los heridos enviados a Liao Yang en su mayor parte estaban golpeados por "skraplens", o otros heridos con arma blanca. Una batería japonesa fue desmontada. De los techos y de las alturas de Liao Yang, gran número de curiosos contemplaba el espectáculo, mientras una parte de la población vagaba inquieta por las calles y parques. Los chinos parecían anonadados y permanecían silenciosos delante de las colinas, las que parecía que vomitaban llamas. Los trenes sanitarios, coches de la Cruz Roja, transportes de víveres, forrajes y municiones, iban y venían sin interrupción en todas direcciones. El resultado de la batalla del 30 de agosto puede ser resumido en una palabra: "todos los ataques de los japoneses fueron rechazados." El ataque al Este de Liao Yang y al flanco izquierdo ruso, no tuvo resultado. Los japoneses atacaron el centro y flanco derechos rusos, pero tuvieron que retroceder delante de los batallones sacados de la reserva general. Es claro que el objeto primordial del mariscal Oyama era cortar la retirada a los rusos, arrojando a Kuropatkin fuera de la línea férrea y forzarlo a buscar un refugio en el territorio chino. La maniobra fue demasiado visible para que pudiera escapar a un viejo militar como Kuropatkin. Han fracasado completamente en la jornada del 30 de agosto.

"¿Cuál es el número de fuerzas en el campo de batalla? En San Petersburgo se estima la masa japonesa en 280,000 hombres y Kuropatkin, que ha concen-trado todas sus fuerzas, debe disponer de 250,000. El total de las piezas de artillería de parte de los japoneses se calcula en 800 y de parte de los rusos en 700. Kuropatkin tiene, pues, con qué resistir."

Es necesario señalar igualmente un movimiento japonés que parece efectuarse al Oeste de Liao Yang. El 29 de agosto, un destacamento ruso descubrió vastos vivacs en el valle de Cha-Ho y en un río que tiene su nacimiento a quince kilómetros próximamente y que desemboca en Tai-Se, a 40 kilómetros al Sur de Liao Yang. Esta columna enemiga va hacia el Norte, dirigiéndose al Oeste del camino de hierro. Los japoneses concentran numerosas tropas en Yinkou, que avanzan a lo largo del río Tiao. En fin, hay tropas japonesas, sobre todo de caballería, al Sur de Tachikiao. En un momento dado, todos estos refuerzos pueden acudir y llevar su contingente al mariscal Oyama. Respecto a la jornada de ayer, aun no tenemos noticias, pero todo hace creer que la batalla continúa. De consiguiente participamos de la gran ansiedad que reina en San Petersburgo; pero los soldados de Liao Yang son dignos hermanos de los héroes de Puerto Arturo, y si Kuropatkin, el general "Paciencia", ha aceptado la batalla, es que tiene completa convicción de poder sostenerla con honor.—EMILIO DAN-THESSE.

NOTA.—No hay que olvidar que esta descripción es según los telegramas del General Sakharoff y que el periódico es francés y que en ella se hace honor

al valiente y patriótico ejército japonés.—X X.

AVISOS DEL DIA

MME E. R. PRAT

Modista francesa, hace trajes á precios módicos y también se encarga de toda clase de comisiones de Paños ó de otra parte, tales como ajuares de ropa, sombreros, trajes, ropa interior, sombreros, muebles, alhajas, etc. Dirección: alturas de Quelequej, Hotel Central. 1 v. Oct 25.

AVISOS ANTERIORES

BARATO Y DE OCASIÓN

Se vende, á ciento cincuenta varas de la iglesia Merced, contiguo al Fondo Municipal, el todo ó parte de un lote que terreno de 35 varas de frente por 35 de fondo poco más ó menos. Se admite propuesta por pagos mensuales ó anuales ó cambio por un negocio de cualquier otro carácter. Entenderse con Abel Mena Gómez. Calle 15 Sur, números 295 y 274, 75 varas al Sur de la iglesia de la Merced. Oct 23, 4 v.

HE VENDIDO

en la fecha, al señor don Valentín Esteban, mi establecimiento de granería y pulpería llamada "La Negra Curra" situada en el centro del Mercado de esta ciudad.—J. Ismael Solís, San José, 22 de octubre. 5 v.

OCASION COMO POCAS

Quiero vender adquirir por un precio equitativo, pero al contado, una bonita, cómoda, higiénica, bien construida CASA de familia en el centro del Mercado de esta ciudad.—J. Ismael Solís, San José, 22 de octubre. 5 v.

Información en la Administración de este diario, y también puede el interesado dirigirse, por escrito, á la "Casa de Correo número 273", para obtener los informes que se desee. Octubre 21.—15 v.

EN PUNTAERAS

VENDO tres establecimientos muy productivos, to'os en la misma casa funcionando. Se componen éstos, de una BARBERIA bien tratada, y de una panadería de la esquina N. E. del Mercado. Tiene un SOLAR muy fértil. De esos que ya no se consiguen hoy, en San José, por esos lugares del Mercado, que mide 12 ó más varas de frente por 50 de fondo, cultivado le jardín y de árboles frutales.

Administración en la Administración de este diario, y también puede el interesado dirigirse, por escrito, á la "Casa de Correo número 273", para obtener los informes que se desee. Octubre 21.—15 v.

DE ADMINISTRACION

Se suplica á los suscriptores á quienes se les sirve directamente el periódico y se les ha pasado memorandums, se sirvan atenderlos cuanto antes. EL ADMINISTRADOR.— 5 v. Oct. 20.

OPORTUNIDADES DE BANCO

Se venden ocho acciones de la Banca de Costa Rica. Entenderse con el doctor don Ramón Zevala. Oct 20. 6 v.

TRES MILL COLONES

Hay disponibles para colocar á dos años plazo, interés pagadero por trimestres vencidos al un por ciento mensual, con hipoteca sobre fianca en esta capital. Diríjase á la casa de préstamos "La Confianza" Agustín Solá. Oct. 16. 8 v.

LA CONFIANZA, CASA DE PRESTAMOS

La Avisa al público que continúa en los recibos de préstamos con prenda. San José, 15 de Oct de 1904. Agustín Solá. 8 v.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

Durante mi ausencia del país quedará encargado el señor don J. Kaempffer de la Agencia de la línea "Hamburguesa Americana" y de la línea "Hamburguesa Americana Servicio Atlas", á quien pueden dirigirse en todo lo concerniente á esta Agencia. Lúden, 14 de Oct. 10 v.—W. Sachs, Representante.

CASA PARA ALQUILAR

En la Calle Avenida, cerca de las oficinas de llegar al Parque Nacional, tengo mi casa de habitación que alquiló por largo tiempo; la misma que quien tener una excelente salud puede verla. J. Gmo. Guayverá. Oct 18. 6 v.

MADERAS!

DOS GRANDES DEPÓSITOS

Habiéndome llegado un completo surtido de las mejores maderas de Santo Domingo de San Mateo, ofrecen al público en general y en especial á nuestros antiguos clientes: tablas, tablones, tablucillos, tabilla, regiones, reglas, alhajas, soleras, rigantones, etc. de cedro amargo, caoba, pochote mirá, guaqueco, roble, etc. etc., y en especial ejes de GUAYACAN; todo á precios sumamente bajos, al alcance de todos. Walten y C<sup>o</sup> Depósito.—Calle 25 Sur, barrio de la Soledad, 50 varas antes de la "Landería de Estrella", y una sucursal tras el Callejón de Soñoritas, en la casa de don Víctor M. Fernández. Oct. 16. 1 m.

CENTRO DE AMIGOS

Se convoca á junta general de socios que se verificará á las 7 p. m. del lunes 31 del mes en curso, con el objeto nombrar Directiva para el período del 1º de noviembre al 31º de abril próximos. Los señores socios que no asistían, pueden expresar su voto mediante papereleta firmada, pero sin sello, en conformidad con el artículo 1º de los Estatutos. San José, 15 de octubre de 1904. El Secretario, J. B. Fonseca G. Oct 16. 10 v.

CRONICA

Bautizos

Parroquia del Carmen.—Día 23.—José Gonzalo, legítimo de Néfito Vargas y Rafaela Aguilár; Francisco, natural de Sofía Acuña; José María, natural de Rosario Torres; Porfirio natural de Casimira Meneses; Jéssu, natural de Dolores Gutiérrez; Claudio; Rafael, legítimos de Francisco Alpijar y María Teresa Vargas; Luis Augusto; natural de Ada Salver; Nel Juane, natural de María Valenciano; José Agustín, legítimo de José María y Emilia Cañas (españoles).

Día 24.—Manuel Martín, natural de Ana Vidales; Otilio José Antonio, legítimo de Rafael González y Amelia González; Ana María, legítimo de Juan Rafael Montes de Oca y Adriana Duverrán; Rafael, legítimo de Rafael Solera y Genoveva Ramírez; Horacio Julio, legítimo de Luis Baqueró y Antonia Duverrán.

Defunciones.—Ana María González Sinetti, nueve meses seis días, hija de Adrián González y Ana María Sinetti, distrito de Catedral.

Día 24.—Gregorio Molina Calderón, 48 años, hijo de Ponciano Molina y Leona Calderón, distrito del Carmen; Rafael Carazo, 3 horas hijo de Ramona Carazo, distrito de la Merced; Francisco Eliseo Mesén, 15 años, hijo de María de Jesús Mesén, murió en el Hospital, vecino de Jesús Ana.

Matrimonios

Parroquia del Carmen.—Día 23.—Bernardo Montero con Emma Padilla. Día 24.—José León Acevedo con María Ruiz. Parroquia de la Merced.—Niegan el matrimonio.

Vistas para hoy

Sala de Casación.—Santos Lobo contra Fermín Ulate y otros, civil, á las 2 p. m. Sala 1ª.—Sueción Villaseñor contra Amón Fasien, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Nicanor Parra, lesiones, á la 1 p. m. Agapito Sanabria Quirós, lesión, á las 2 p. m.

Cartas rezagadas

En la Dirección General de Correos: V. Berry, Arcegenora Bonilla, Delfina González y hus., Esperanza Jiménez, Juana Montero, Teresa Moya, Esperanza Retana, Graciela Gómez de Nac, Francisca Ledezma, Aurelia Madrid, Rafaela Rivera v. de S., Dimiridio Nanda, Jorge Molina Z., Carlos Navarro, Antonio Sánchez, Juan Acuña Patomino, P. T. Graye, Willie Dazal, Juan C. Escobar, José Díaz Quisada, Estaban Fallas, Manuel Flores Ch., Inocente Galindo, Aniceto Hernández, Nicolás Jiménez, Vicenzo Naida, Juan Rafael Méndez, José Monge Gutiérrez, Lorenzo Quisada y señores, Miguel Villarín.—San José, 24 de octubre.

Movimiento de hoteles

Imperial Hotel, día 22.—Entradas: Eduardo del Castillo, Joaquín Pacamo R., precedentes de Bogotá; Francisco Solano G., L. Ellsworth precedente de Cartagena.

Día 23.—Entradas: Robles y Alberto Pacheco precedentes de Cartago.

Cárcel

Día 24.—Entradas: José Viquez, Simón Cascaite, Eliseo Zamora.—Salidas: Jenaro Gutiérrez Navarro.

Rapto

Una muchacha de apellido Hernández desapareció del hogar paterno anterior en la noche. Sus padres dicen que su novio Anselmo Duarte, la raptó. La policía investiga el hecho.

Corrupción moral

Una señora llamada María Aguilár, indujo á un su hijo, niño de cinco años de edad, á que robara á una señorita una cartera que portaba en la faltriquera. El niño ladrón, al ser tomado infraganti por un policía, acusó á la madre de cómplice en el hecho. Presentados en la Agencia madre é hijo, fué multada la primera con \$3-00 y el segundo puesto en libertad.

Esta señora tiene otros hijos, todos rateros de cuenta enseñados y amaestrados por ella misma.

Nuevo sorteo

Como es costumbre de todos los años jugar una lotería extraordinaria el 1º de enero, la Junta de Caridad ha dispuesto para ese día reorganizar los premios en la siguiente forma:

- Habrá 1 premio de ... \$ 20,000 00
  - 1 de ... 5,000 00
  - 2 " ... 2,500 00
  - 1 " ... 1,000 00
  - 4 " ... 500 00
  - 50 " ... 20 00
  - 10 aproximaciones, cada una ... 100 00
  - 120 terminaciones, cada una ... 5 00
- La emisión constará de 12,000 números.

Ganado

La United Fruit C<sup>o</sup> tiene en sus repastos 3,500 reses.

Viepos

A consecuencia de la mordedura de una víbora murió en Matina un negro llamado Roberto Samuel.

Desgracia

En Turrialba le cogió una máquina de cortar pasto una mano al peón Gregorio Brenes, y se la cortó.

Gratificación

Cinco colonos de gratificación se darán en esta oficina á quien presente un prendedor de oro y perlas en forma de media luna, con un zafiro en el centro, que fué perdido ayer en la mañana en las calles de esta ciudad.

Los trabajos de la Parroquia de Cartago

El Municipio de Cartago en una de sus pasadas sesiones acordó dar comienzo nuevamente á los trabajos de construcción de la iglesia parroquial de esa ciudad.

He aquí el acuerdo en referencia. Artículo 2º.—De acuerdo con el señor Cura de esta ciudad, se nombra la Junta Directiva y Económica de los trabajos de construcción de la nueva Parroquia, y conforme al decreto gubernativo de 23 de Febrero de 1877, se eleva ese nombramiento al señor Obispo de la Diócesis, para su aprobación. Constituyen la Junta los señores Cura de esta Parroquia, don Francisco Jiménez O., don Desiderio Oreamuno, ingeniero don Nicolás Chavarría y don Francisco J. Oreamuno, como vocales propietarios;

y el doctor don José María Peraltó, don Ramón Rivera, don Alfredo Sanchez y don Jesús Solano, como suplentes.

Informe

Hemos recibido el informe relativo al pasado año de 1903 presentado á la Junta de Caridad de San José por su Presidente el licenciado don Alberto Gallegos.

Lo leeremos con detenimiento.

Trabajos

Hoy saldrá para Alajuelita el Ingeniero Municipal don Salomón Escalante á localizar la cuesta del río Escibar. El señor Venegas (don Andrés) donó generosamente el terreno necesario para la nueva cuesta. Los trabajos darán principio en estos días.

En barbo

Así pusieron á hablar, tanto el corrector como el cajista, á Chilo en sus "Quisicosas políticas" publicadas en el número anterior.

No es posible enmendar el mundo de errores que salió en aquellos párrafos.

Bautizo

El domingo á las doce del día en nuestro templo del Carmen, tuvo lugar el bautizo del primogénito de nuestro amigo don Francisco Alpijar. En la pila se puso el nombre de Claudio al simpático chiquitín y durante el resto del día en la casa paterna hubo una reunión de confianza.

Consul general

En El Salvador.—Para la República de El Salvador partirá, en la segunda quincena del mes que corre, nuestro respetado amigo el señor don Manuel de Jesús Jiménez. Irá á ese país, según nos informan, á hacerse cargo del Consulado General de esta Nación.—"El Cartaginés."

Preso

En la ciudad de Alajuela ha sido capturado un individuo de quien se tienen muchas sospechas, por creerse complicado en el robo que se llevó á cabo en la tienda del señor don Felipe Martín y de que dimos cuenta en nuestro anterior número.—"El Cartaginés."

Llamada urgente

Atiér recibió Mr. John Keit, Administrador General de la United Fruit C<sup>o</sup> y Ferrocarril del Norte, un cablegrama de New York, á donde se les llama con toda urgencia, no sabemos con qué objeto.

Ayer salió en tren ordinario para Limón á tomar el primer vapor este apreciable caballero.

Informe

Hemos recibido el informe anual de la Sociedad Anónima Mercantil, Agrícola é Industrial del cantón de La Unión.

Por lo que vemos esta Sociedad prospera á pasos agigantados. Tiene un capital suscrito de \$ 5-800 y pagado \$ 3-561, 10.

Personales

Para Guatemala partió el doctor don Moisés Castro F.

—De temporada en Cartago se encuentra la señora doña Ana María de Fernández y la señorita Emilia Alvarado.

—De Estados Unidos regresaron los caballeros don Antonio Echeverría y don Guillermo Lhutmer.

—De Venezuela don José Baeza. —Enferma de ciudad se encuentra la señora madre del licenciado don Bernardo Soto.

—Nuestro particular amigo don Juan Campillo se encuentra un tanto enfermo.

—Don Samuel Uribe está enfermo hace varios días. Ojalá pronto le veamos lleno de salud y buen humor.

—Anoche contrajo matrimonio la señorita Carlota Lahmann con el caballero don Rafael Alvarado Carrillo. Desearnos su dicha eterna.

Permiso

La Junta de Caridad en su última sesión concedió un mes de licencia con goce de sueldo al Tesorero de aquella Junta don Carlos Echeverría.

El señor Echeverría quedó encargado de recomendar la persona que lo repondrá por el tiempo que dure su permiso.

SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche á las siete, como estaba anunciado se verificó la primera reunión de la "Sociedad de ahorros Costa Rica".

La Directiva quedó organizada así: Presidente, Roberto Brenes Mesén; Administrador, Santiago Alvarado; Tesorero General, Roberto Jiménez; Secretario, Carlos Gutiérrez; Inspector, Manuel A. Serrano; Vocales: Vidal Quirós, Rafael Vargas, Joaquín Gómez Monge, Manuel A. Serrano, José María Zeledón, Francisco Lioret Bellidó, Enrique Jiménez, Manuel Arguello, Vicente Montero, Yancuro Arroyo.

